

Departamento de Derechos Humanos y

Derecho Internacional Humanitario

Coordinador:

Gabriel Fernando Tudda

Miembros:

Mixtli Cano Moreno

Mariana Lowy

Federico Di Sarno Liporace

Presentación

En la presente edición del anuario del Instituto de Relaciones Internacionales, presentamos las principales noticias en materia de Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario, teniendo como referencia dos tipos de fuentes, aquellas que provienen de los organismos internacionales que naturalmente tienen como mandato o en sus funciones el tratamiento de dichas temáticas y aquellas que provienen de agencias de noticias, periódicos u otras fuentes.

Sin duda, las noticias que provienen de los centros de información de esas organizaciones o de las agencias de prensa de las mismas constituyen un insumo de suma importancia a los fines de tener una cronología de los principales hechos y acontecimientos en dichas materias. Por ello, extrajimos algunas de esas noticias del boletín en español de la Organización de Naciones Unidas (ONU) y de los Centros de Información de la misma. Abarcando así las noticias del Sistema Universal de Protección de Derechos Humanos. Es así que se elaboró un capítulo acerca del Sistema Universal de Protección de Derechos Humanos y tiene como contenido algunas de las principales noticias y algunas de las más importantes decisiones adoptadas en el ámbito del Sistema.

En primer lugar, se transcriben noticias acerca de la Situación de los Derechos Humanos en el mundo. Las fuentes utilizadas son: el Boletín en español de la ONU y el Centro de

Información de dicha organización. También se encuentran algunas de las noticias de mayor trascendencia provenientes de agencias noticiosas y otras fuentes (descargadas de la WEB).

En segundo lugar, se incluyen algunas de las decisiones e informes elaborados por el Consejo de Derechos de la ONU en el marco de sus sesiones ordinarias o regulares.

Finalmente, se incluyen algunas de las decisiones, resoluciones e informes en el marco de las sesiones extraordinarias del órgano de protección mencionado precedentemente.

Es dable aclarar, que se trata de una selección de noticias, decisiones e informes, adoptados en el marco del funcionamiento del Consejo de Derechos Humanos, relacionados a la situación de los derechos humanos por países (tanto de nuestra región como de otras regiones del mundo) y a informes que versen tanto respecto de derechos civiles y políticos, como derechos económicos, sociales y culturales. Asimismo, es dable señalar que algunas de las noticias se encuentran vinculadas al Derecho Humanitario Internacional.

Por otro lado, nuestra región esta abarcada por otro sistema, que es el proveniente de la Organización de Estados Americanos (OEA), el Sistema Interamericano de Protección de Derechos Humanos. En este sentido, las noticias fueron extraídas del Centro de Noticias de la organización.

En este punto, se produjo un capítulo que compila las principales noticias, de diferentes fuentes, acerca de la situación de los derechos humanos en la región y de las actividades de promoción y protección de los órganos principales del sistema: la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (Comisión) y la Corte Interamericana de Derechos Humanos (Corte).

Se incorporan, asimismo, los comunicados de prensa de las oficinas respectivas de la Comisión y la Corte.

Quizás uno de los mayores impactos en la región, en materia de promoción y protección de derechos humanos, los genera el ejercicio de las competencias de la Comisión y la Corte. La primera a través de sus informes y recomendaciones y la segunda a través del ejercicio de la competencia contenciosa y de la competencia consultiva.

En este capítulo veremos el desarrollo de la dinámica del sistema a través de sus órganos y de las actitudes y respuestas de los Estados a las mencionadas competencias.

Para abonar la información del desarrollo de los acontecimientos de ambos sistemas se seleccionaron asimismo noticias provenientes de las agencias noticiosas y de los periódicos, de la página web de cada fuente.

Asimismo, se han agregado los distintos comunicados de prensa, aviso de prensa y foto noticias de los centros de información y de noticias y de algunos de los órganos de protección de derechos humanos de ambos sistemas.

En segundo lugar, fueron seleccionados los principales documentos elaborados por los órganos de protección de los sistemas. Por el lado de la ONU, los informes y decisiones del Consejo de Derechos Humanos, tanto de sus sesiones ordinarias como extraordinarias, y por el lado de la OEA, los comunicados de prensa que dan cuenta de los informes y decisiones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos y los comunicados de prensa que dan cuenta de las decisiones de la Corte Interamericana.

Desde la perspectiva del Derecho Internacional Humanitario (DIH), nos parecía importante hacer hincapié en las actividades realizadas por uno de los órganos de mayor trascendencia mundial en la materia, el Comité Internacional de la Cruz Roja. En ese sentido, se seleccionaron algunas de las noticias de las actividades del CICR en materia de difusión de la normativa del DIH y de sus actividades ante situaciones de conflictos.

A los efectos del abordaje de esta temática, se elaboró un apartado que tiene como contenido algunas de las más trascendentes noticias con respecto al Derecho Internacional Humanitario (DIH), haciendo foco en uno de los órganos internacionales de mayor importancia desde el punto de vista de la difusión del DIH y de la puesta en práctica de las normas que emergen de los Convenios de Ginebra de 1949 y los Protocolos Adicionales a los mismos, tanto en conflictos armados internacionales como no internacionales, y demás normativa de este Derecho, el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR).

Se pasa revista de las distintas actividades realizadas por el CICR no solamente en conflictos sino también en su incesante labor de difusión de las normas de DIH hacia los demás actores, entre ellos: la sociedad civil, las fuerzas de seguridad de los Estados y las Fuerzas Armadas de los mismos.

Algunos de los acontecimientos más importantes desde la perspectiva de los derechos humanos en el periodo y de las posibles implicaciones en materia de DIH, han sido las situaciones vividas en los países árabes.

Quizás la mecha que encendió dichos sucesos fue lo ocurrido a principios del mes de enero de 2011 en Túnez que terminó con la caída del régimen de Ben Ali, que se mantuvo en el poder durante veintitrés años. Otro tanto, ocurrió con el régimen de Hosni Mubarak en Egipto.

En ambos casos, las multitudinarias manifestaciones del pueblo reclamaban más democracia, la efectividad de los derechos políticos y por los derechos sociales. Esas protestas se replicaron en Yemen y en Argelia.

Últimamente, se han sumado el conflicto en Libia y en Siria, país en el cual el régimen de Al Assad ha hecho reprimir brutalmente las protestas, que trajo como consecuencia a miles de muertos.

Otro suceso de trascendencia en el presente periodo, es la continuidad de lo que se ha denominado la "guerra contra el terrorismo" llevada adelante por los Estados Unidos de América. Esta política instaurada por el gobierno del ex presidente George W. Bush, ha sido continuada sin cambios sustanciales por la administración Obama. Es dable recordar que las medidas legislativas y ejecutivas que conforman dicha política violan principios y normas del Pacto de Derechos Civiles y Políticos de la ONU, en cuanto al tratamiento de los detenidos en Guantánamo y otros centros de detención, el debido proceso legal y algunas de las disposiciones que emergen de los Convenios de Ginebra.

Desde la perspectiva regional, en el mes de junio se ha readmitido como miembro en la Organización de los Estados Americanos a Honduras, que había sido suspendida en su calidad de miembro como consecuencia del golpe de estado sufrido por el gobierno del ex presidente Manuel Zelaya.

Estos y otros acontecimientos, serán objeto de la cronología de noticias y documentos que contiene esta sección del anuario. Obviamente se resaltan las novedades del periodo y los documentos de las organizaciones de los cuales nuestro país es parte y que por otro lado tienen una importante dinámica con respecto a la promoción y la protección de los derechos humanos.

Actividades de los miembros del departamento

En referencia a las actividades académicas realizadas por los integrantes del Departamento durante el periodo, es dable señalar que quien suscribe esta presentación ha realizado el dictado de clases en la Facultad de Derecho de la Universidad Católica de La Plata, cátedra de Derecho Internacional Público y en la Facultad de Trabajo Social de la Universidad Nacional de La Plata, cátedra de Derecho Social.

Asimismo, ha realizado, entre el mes de mayo y junio del corriente, el Programa de Estudios Avanzados en Derechos Humanos y Derecho Internacional Humanitario de la Washington College of Law de American University.

La elaboración de la presente sección ha contado con la colaboración de Mixtli Cano Moreno, Mariana Lowy y Federico Di Sarno Liporace, integrantes del Departamento.

Gabriel Fernando Tudda

Coordinador

Agosto de 2011